

平成29年度
議会ほっとミーティング
実施報告書

- 1 開催日時
- 2 開催場所
- 3 出席議員
- 4 参加人数
- 5 参加者からのご意見
 - (1)議会に関するもの
 - (2)町政に関するもの
- 6 アンケート結果

1 開催日時

平成 29 年 8 月 21 日 (月)・22 日 (火)・23 日 (水) 午後 6 時 30 分から 8 時 30 分

2 開催場所

日 時	1 班	2 班
8月21日	南方地区生涯教育センター	街地区生涯教育センター
8月22日	三ヶ尻地区生涯教育センター	永岡地区生涯教育センター
8月23日	西部地区生涯教育センター	北部地区生涯教育センター

3 出席議員

1 班		2 班	
議長	伊藤 雅章	副議長 産業建設委員	佐藤 千幸
産業建設委員長	千葉 正男	総務教民委員長	千田 力
議会広報委員長 総務教民委員	及川 みどり	議会運営委員長 産業建設委員	千葉 和美
総務教民副委員長 議会運営副委員長	山路 正悟	町政調査会会长 議会広報副委員長 総務教民委員	梅田 敏雄
町政調査会副会長 総務教民委員	千葉 正幸	産業建設副委員長	巴 正市
総務教民委員	阿部 隆一	総務教民委員	青木 俊悦
産業建設委員	有住 修	産業建設委員	高橋 美輝夫
産業建設委員	千葉 良作	総務教民委員	阿部 典子

4 参加人数

会 場	参加人数
街地区生涯教育センター	13 人
南方地区生涯教育センター	12 人
永岡地区生涯教育センター	6 人
三ヶ尻地区生涯教育センター	10 人
北部地区生涯教育センター	12 人
西部地区生涯教育センター	13 人
計	66 人

5 参加者からのご意見等

(1) 議会に関するもの

地区	ご意見・ご質問	回答
街	所管事務調査の伝建地区に係る部分はどこが整備するのか。伝建地区については前回のほっとミーティングでも出ているので、町につなげて欲しい。	伝建地区の所管は教育委員会、諏訪散策路は建設課が所管である。関連する部署が協力し、全庁一体になって取組むよう促す予定。これからも目を光らせる。 観光者に配慮して地元で草刈り等をしているが、公有地と私有地が入り混じっている場所であり、私有地が取り残される。一体的な整備が必要である。
街	請願について現在進行形のものを把握しているか。将来を見据えて、残っている請願陳情は本当にできる内容なのか。地域の人ががんばるために請願陳情は必要なもの。よろしくお願ひしたい。	請願陳情は、採択された後に執行側に送付している。今まで執行管理が曖昧だったが、今年からは毎年執行報告を受け、管理をしっかりとすることにしている。
南方	総務民生常任委員会の所管事務調査のテーマはどのようにきめているのか。鳥海柵が国指定になってから4年間、町全体の財産であるのに施策に反映されていない。所管事務調査の話題にもならないということは、議員も関心を持っていない。国指定の時と今では調査が進んで状況が変わってきており、議員はそのことを理解しているのか。 人口減少、高齢化社会の問題に議員は触れていない。議員はこれらの問題をわかっているのか。もっと関心を持って真剣に取り組んでほしい。生物多様性調査にどのくらいの費用がかかり、どのくらいの成果がでているのか。おそらく成果はない。議員はもっと重要なテーマに取り組むべきではないか。	所管事務調査のテーマは、常任委員会で話し合って決める。鳥海柵については、関心を持って取り組んでいきたい。 また、一般質問で取り上げており、関心がないわけではない。
南方	農業委員の選出は片寄った人選であり、南方地区の人はいない。議員はその点についての論争はなかったのか。議員はしっかりチェックしているのか。	議員の中からおかしいとの意見が出た。町からは、候補者審査委員会を組織して国の制度に基づいて全町から選考したとの説明であった。 農業委員会制度が変わり、公選から町長選任となった。今回の提案取り下げを町長に申し入れたが、できないとの回答であった。議会では、ひとり一人無記名投票により選挙したところである。

南方	ほっとミーティングはいいことである。住民の声を聞く機会をもっと持ってもらいたい。	一昨年前に「議場で語ってみつべ」を開催して各種団体と意見交換し、その意見が実現して「子育て支援課」が設置された例もある。
永岡	担い手不足で耕作放棄地が増えている。生産基盤を良くしないと耕作者はいなくなると感じているが、議会としてはどう考えているのか。	請願・陳情の方法はあるが、地域で話し合い、組み立てていくことが必要だ。熱意を表していく必要がある。
永岡	介護相談員をしているが、今回調査した特別養護老人ホーム「穂の香の郷」以外の施設も議員は見ているか。	ここ2年では他は見ていないが、今後は見ていきたい。今回この施設を見た目的は、介護施設入所待機者解消の観点からである。
三ヶ尻	参加者が少なくて残念だが、ほっとミーティングは継続してほしい。事前に自治会に声掛けいただきてもよかったです。議会が統一して町の課題が何かを考えて解決してほしい。まずは少子高齢化が問題ではないか。	人口をなんとか増やす手立てを考えている自治体もあるので、我々ももっと勉強して当局に働きかけてていきたい。更にチャレンジする姿勢が必要。若者への支援が必要。
北部	カワシンジュガイの調査をしてくれて嬉しい。わかつてもらえて心強く思う。	
北部	住民の負託に応えて議員は頑張って欲しい。上から目線では立ち行かない。住民との接点を持って吸い上げながら町政を進めて欲しい。セミナーや議会報告会をするなどやり取りをして欲しい。	議員個々の活動に反映させる。こういう機会を年1回ではなく、回数を増やしていく。 公聴会を開くこともできる。また、今までのご意見は議員の一般質問に反映されている。 報告会は多くはしていないが、地元の意見は町政に反映させている。議員は情報発信やコミュニケーションを心掛けなくてはならない。
北部	請願陳情で道路の改修をお願いしていたが、予算がないので順番待ちと言われた。議会からのフォローはないのか。	議会広報に、過去の請願について掲載している。また、2年に1回執行側に問い合わせていたが、今年から毎年行い進行管理を見るようにするところである。 請願された時に現地確認を行って、附帯意見を付けたうえ不採択となつたが、本会議では採択となつた。引き続き責任を持って追いかけていく。
西部	議会傍聴に行ったが、議員はおとなしい。もっと勉強してガンガンやってほしい。	
西部	駒丘地区の道路の請願が議会で採択されたが、未だに対応がなく、ますます悪い状態になっている。上塗り舗装でもいいので、早く対応してほしい。	請願の道路の件については、本年度に路盤調査を行い、補助率等の検討を行うとのことである。穴の修繕には対応できると思う。

(2) 町政に関するもの

地区	ご意見・ご質問	回 答	町へ伝達
街	給食センターの業務で、配送は町で行っているのか。入札参加資格はどうか。	配送を含めて民間業務委託を行っている。 入札はプロポーザルにより実施した。	
街	給食センターの給食は、町の栄養士が従来のように考えているのか。	給食の献立は、町の栄養士が作っている。	
街	震災の放射能汚染牧草は、今どうなっているか。運び込んだ量は、乾燥してかさが減ったのか。	汚染牧草はすでに焼却が終わった。建物は再利用せず、県の事業で取り壊すことが決定している。	
街	二の丸は2年前まで何もされていなかったが、現在は保存会で町有地の草刈りをしている。観光道路は河川敷につながっており管理の部署が違う。こういう状況である。		
街	傍聴席から質問者の声がよく聞き取れない。しっかり聞ける装置をお願いしたい。	音響装置が老朽化しているため、改修を財政当局と協議中である。	○
街	国道から江刺に県道がつながる計画はどうなっているか。駅通りも少子高齢化が進んでいるが、都市計画、土地利用計画がよくわからない。	矢来大橋から江刺に抜ける道路を県への要望として提出している。	○
街	都市計画審議会委員をしているが、町から提案がないと動けない。また、国との交流で北上川堤防の草刈りを求めたら、金ヶ崎からは強い要望がないため除草回数が少ないと言われた。国への要望は何回も強くすることが大事。		○
南方	介護職員が募集しても集まらない理由は何か。	介護職員の待遇が悪いためと思われる。介護士養成の学校はどこも定員割れで学生が集まらない状況にあり、町が奨学金等により支援する対応も考えられる。	○
南方	学校給食の食材は町内産を使っているのか。	学校給食については、米は100%町内産で、野菜も不足するもの以外は町内産を使っている。	
南方	下水道料金について、一般会計繰入金が減らされて住民にしわ寄せされることには反対する。	下水道事業については、4億円の一般会計繰入を保ちながらも6年間で3億円の赤字ということであり、不足分を使用料で確保したいとの町の考え方である。	○

南方	工業団地内の未操業地について、早期活用が図られるようにしっかりと対応してほしい。	工業団地については、議会でも取り上げてきている。	○
南方	学校給食では子どもたちのアレルギー対応をしているか。	アレルギーの子どもたちが数人いるようだが、学校で対応している。	
南方	たんぽぽ保育園の東側に深い用水路があり、子どもたちが危険である。また、南方地区センターで行事がある際に駐車する車があり危険であるので、埋め立てるか蓋をするなどの対応をしてほしい。このことは町にも要望しているが、議会にも要望していきたい。	現場を見て対応を考えたい。また、請願の方法もある。	○
永岡	給食センターでは食中毒に気をくばってほしい。	大切なのは検便検査。煮沸処理や外部からの侵入を防ぐことが重要である。 給食センターでは職員が検食して一定期間保存している。農作物の放射能検査等も実施している。	○
永岡	給食センターでの町内産農産物の利用率はどのくらいか。栄養士によってかわるようだが、少なくなっているように感じる。	キャベツ等については、年間契約で供給しているようである。 米と牛乳は100%町内産。町内産100%の給食の日も行っている。	
永岡	給食費の未納の状況はどうなっているか。	以前の滞納額は200万円ほどと聞いている。学校でも未納金の徴収に協力しているようだ。 職員の徴収活動により、古い未収金は大分解消されているようだ。	
永岡	家畜保冷保管施設で扱うのは牛だけなのか、豚はどうか。養豚場からの汚水に土地改良区では苦慮している。議員には、養豚場のし尿処理状況も調査してほしい。	家畜保冷保管施設で扱うのは、大動物の牛だけである。豚は小動物となる。企業養豚の件については、今後取り上げていきたい。	○
永岡	街場だけでなく、永岡地区（野崎地区）にも街路灯を増やしてほしい。	街路灯の件については、希望として受ける。	○
三ヶ尻	町民は等しく納税している。町民一人一人にどのような納税の効果があるか数字で示されるものがあるか。単年ではなく長いスパンでの効果を示せるか。	誰が見てもわかるような財政白書のようなものが必要と思うので、町に伝える。議会でも議会広報に掲載する。 決算審査のある9月議会にぜひ傍聴に来てほしい。 議員の一般質問などに反映させる。	○

三ヶ尻	金ヶ崎高校へ金ヶ崎町から進学する子どもが少ない。	金高は進学校としても実業高校としても中途半端で、総合的に魅力に欠けると聞いた。 自治会などの地元行事に子どもを参加させ、地元が良いと思うようすれば、それが地元高校への進学に繋がるのではないか。	○
三ヶ尻	県への要望のうち、JR東北本線の利便性向上とはどういう内容か。 水沢発着にこだわらず、平泉町、奥州市、一関市と協力して盛岡一関間の増便に向けたらどうか。	毎年県に要請しているもので、JR東北本線盛岡北上間を、水沢発着にしてもらいたいというもの。 継続して県に要望していく。	○
三ヶ尻	新しい診療所の専門科は今までと同様か。眼科は設置されないのか。	新しい施設に予備診察室は設けている。眼科は必要性が高いので、医大や民間病院に要望しているとのこと。眼科医が確保できれば設置は可能である。	○
三ヶ尻	オーガニック金ヶ崎の肥料は、現在どうなっているか。以前は無料でもらえた。	夏場はJAを通して農家に販売している。イオンにもおいでいる。直接オーガニック金ヶ崎に行けば安く購入できる。冬場は作っても売れないので、ほぼ無料でもらえるようである。	
三ヶ尻	千貫石の茅場への支援はどうなっているか。	茅のブランド化に関する支援及び茅生産技術向上に関する支援について、県に対し要望を出している。	○
北部	介護職員、幼稚園の教諭などの人材がおらず、全国的な問題である。子どもや高齢者に安心な地域づくりが必要。安心して生活ができるよう、町が県や国に働きかけて欲しい。	人材が集まらず現実的に難しいが、活動していきたい。 介護は経済波及効果が高く、それに着目すべきとの話もある。弱者救済の仕組みづくりも進んでいる。	○
北部	高齢者でもできる農業を確立すべきである。金ヶ崎型の農業を作つて欲しい。アスパラは向かない。生きがいを持った地域づくりを具体的に作つて欲しい。個人では難しいので町が中心的な任務を果たして欲しい。	国が担い手に集中しようとしており、小さい農家を守らないと地域崩壊すると町には伝えている。 担い手、認定農業者以外の小さい規模の農家をどう取り組んでいくか検討中である。	○
北部	下水道接続によって料金はすごく上がったのに、更に上がると大変で納得がいかない。	町は料金を上げる方にシミュレーションしている。住民説明会も行う。	○

北部	防災無線の放送が聞こえない。スマホで情報発信するなど、別の通達手段を検討する必要があるのではないか。	情報発信は、今後スマホなど切り替えていく必要があると思われる所以議論が必要。 城内地区でも聞こえない。1基当たり約300万と高額のため増設が難しい。	○
北部	民生委員の担当範囲が広く、大変だと聞いた。1人で2地区担当しているところは、それぞれ1人配置して欲しい。	民生委員については町に伝えているが、国から許可がないといけないようである。	○
北部	金ヶ崎診療所は入院ができないが、入院が必要な場合はどうなるのか。	入院できる病院に診療所から紹介する。	
北部	金ヶ崎診療所で、更に健康予防を進めて欲しい。議会からも進めて欲しい。	町では元気100歳などの健康活動や、地域に出向きセミナーを行っている。また、診療所では在宅医療を行っている。今後も議会としては応援していく。	○
北部	人間ドックの助成は5千円だが、県内他町村では1万、2万出しているところもある。調査して、金額を上げて欲しい。	他市町村を調査して検討する。 国保保険料は1世帯1万円減になる。助成は難しいかもしれないが、今後検討していく。	○
北部	町内に大きなメガソーラーがあるか。メガソーラーのため電波が入りづらいということもあった。森林伐採規制などの条例で規制してほしい。	元ゴルフコースで大規模のメガソーラーがある。 ゴルフコースの形がなくなってしまい、約束が守られていなかった。集中豪雨で災害も発生しかねないので、完成前に協定を結ぼうとがんばっている。	○
西部	新旧診療所の通路が狭い状況の中、患者のためにどう対応するのか。保健センターとの通路はどうなるか。	新旧建物間のことであれば、通路は問題ない。保健センターとは専用通路が設けられる。	
西部	税金の他に下水道料金も上がると納められない人たちが出てくる。弱い人への軽減対応をしてほしい。	そのようなことも踏まえて対応していく。	○
西部	上水道の普及率はいくらか。長志田は本管が入っていてもつながない家が多い。	入っていないのは細野地区のみで、93%ぐらいの普及率である。	
西部	防災無線は音が割れてぜんぜん聞き取れない。町の連絡網として聞き取れるようにしてほしい。	聞こえる所と聞こえない所があるのは事実。今年は4基設置した。聞こえない状況については、生活環境課に連絡してほしい。	○

西部	和光地区で宝くじ助成 250 万円を活用して盆踊り大会をしたが、助成金がこなくて業者への支払いに苦慮している。担当課に問い合わせたところ、県からお金が来るのにもう少しかかるとのこと。町で立替のような形で対応できないものか。	宝くじ助成については、中央センターに話をしてみる。	○
西部	<p>高谷野原の真ん中ぐらいまで街路灯があるが、その先にはない。千貫石方面まで灯りがあると子どもたちも安心できる。また、冬の地吹雪の際も街路灯があると安全ではないか。</p> <p>高谷野原で要望して設置された経緯があるが、電球の交換は自治会持ちであり、何とか町で対応できないものか。</p> <p>街路灯と防犯灯では建設課、生活環境課で扱いが違うようだが、その区分を分かるようにしてほしい。</p>	議会としても対応していきたい。	○

6 アンケート結果

地区	内容	町へ伝達
街	町民懇談会とくらべ、雰囲気もよい。ぜひこの会の継続を希望します。	
永岡	参加人数が少なかったけれど、毎年参加したいので続けてほしい。	
北部	<ul style="list-style-type: none"> ・大変良い取組だと思います。今後も継続して下さい。 ・参加人数が少なく残念。もっとコマーシャルが必要か。 ・近年、全国各地で豪雨災害が発生しているが、金ヶ崎で発生した場合のシミュレーションが必要。現状の対策で大丈夫？避難所までたどりつけないことがあるのでは？ 	○ (三点目)
北部	<p>参加者がもう少し多ければよかったです。</p> <p>議員の大変さが理解できました。やはりこういう機会が必要だと思います。私も議会活動に関心をもっていきます。</p>	
西部	最近ゲリラ雨が降っている（天候不順）。そこで宿内川の雑木が生えている堤の水の管理も気をつけてもらいたいが、早く川の木草を撤去してほしい。降水量が最近多いので心配である。	○
西部	ほっとミーティングを今後も続けてほしい。	